

Alain Mélo raconte le Salève en lisant ses paysages

5.6.14

Gros plan sur Alain Mélo, un homme atypique spécialisé dans la lecture et de l'interprétation des paysages.

Tout à la fois historien, archviste et archéologue, Alain Mélo propose régulièrement des balades historiques qui permettent au public de redécouvrir nos paysages d'un œil neuf. Spécialiste de la lecture et de l'interprétation des paysages, il démontre preuve à l'appui qu'un coin de terrain qu'on imaginait naturel a en fait été modélé par l'activité des hommes.

Quand un pâturage devient un livre d'histoire...

Dans le cadre de la Fête de la nature, il a récemment animé, pour le compte de la Maison du Salève installée sur la commune de Présilly, une très intéressante balade sur les traces de l'activité sidérurgique sur le massif. Avec lui, un pâturage qui nous paraît bien ordinaire devient soudain un livre d'histoire. Les creux et les bosses de ce champ sont autant de témoignages d'un passé humain fait des vestiges d'une maison, de bas fourneaux burgondes, d'amas de scories ferrugineuses datant des



Alain Mélo sur le Salève : il détaille avec passion un creux du paysage qui n'est autre que les restes d'une ancienne maison, construite avec des pierres extraites des rochers que l'on aperçoit derrière.

moines chartreux de Pomier ou d'un bout de carrière ayant longtemps servi aux gens du lieu.

Cet autodidacte installé dans le Pays de Gex a exercé dans sa jeunesse différents petits boulots avant de s'intéresser à l'histoire grâce à un emploi d'archiviste intercommunal. Dans cette fonction, il est sollicité par certains élus pour transcrire l'histoire de leur village, via des

livres et des expositions. Soucieux de transmettre un savoir juste, il confronte son travail avec celui de chercheurs et d'universitaires, ce qui va l'amener à reprendre ses études vers l'âge de 40 ans pour obtenir un master en histoire des techniques et histoire médiévale. Mandaté par le service régional d'archéologie, il effectue d'importantes recher-



ches dans les archives et sur le terrain pour établir des cartes archéologiques de plusieurs secteurs situés dans l'Ain et en Haute-Savoie.

Paléo-métallurgie au Salève

Le site du Salève se révèle intéressant, notamment par la présence des moines chartreux durant plus de six siècles à Pomier. Alain Mélo propose

alors de mener un travail sur la paléo-métallurgie au Salève. Il va ainsi travailler sur le sujet durant vingt ans et retrouver de nombreuses traces de l'activité sidérurgique des Burgondes (V^e siècle) et des moines chartreux (du XIII^e au XVIII^e siècle) sur le massif. Passionné par l'histoire des mouvements coopératifs, il s'est aussi intéressé aux fruitières de Haute-Savoie

et se présente aujourd'hui comme un spécialiste de la valorisation des patrimoines.

Nombre de collectivités publiques font appel à lui pour accompagner des projets scientifiques, des expositions, des recherches ou, plus simplement, pour faire découvrir aux habitants d'un territoire comment l'activité humaine a au fil des siècles modélé les paysages.

DOMINIQUE ERNST